

# EL PROGRESO

NÚMERO 487

SAN JOSÉ, miércoles 10 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la  
PLAZA DE ARTILLERÍA

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

## OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ  
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

## Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

## Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

## CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

## JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## — ADELINA —

JARDINERIA EN  
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

## El amor paternal

*La elección de profesores*

LA ENSEÑANZA MODERNA

Entre los padres es muy común la inclinación á creer que sus hijos son muy inteligentes.

Semejante creencia tiene sin duda por causa el ciego amor paternal, que casi siempre es una lente de poderoso aumento origen de gravísimos perjuicios; pues, sobre todo, tratándose de escoger la ocupación ó modo de vivir á que se ha de dedicar á un muchacho al concluir la escuela, se incurre en errores de tal manera perjudiciales, que hacen la desgracia de los individuos por toda la vida.

En cualquier punto de la República, pues el mal que lamentamos es general en nuestro país, en cualquier punto, decimos, que se observe á la sociedad, se hallarán hombres titulados á quienes con ligera observación se les nota, no sólo la falta de conocimientos en la profesión á que pertenecen, sino aún poco discernimiento en los asuntos más triviales de la vida.

Tales individuos son víctimas del amor paternal; se les ha querido hacer hombres de letras, sin tener en cuenta, ni sus aptitudes, ni su vocación; viniendo á ser para ello el título, trabajosamente adquiri-

do, un fardo pesadísimo, que inutiliza por completo energías que empleadas de otro modo, hubieran dado provechosos resultados al individuo y á la sociedad.

En el taller, en la fábrica, tras del mostrador, en la importantísima agricultura, está el lugar que debieran haber ocupado con provecho muchos hombres á quienes la vanidad de los padres hizo adquirir un título.

¿Por qué no procura el padre en la clase media y en la alta adecuar la profesión que ha de dar á su hijo á los alcances intelectuales de éste?

Con más cordura procede la clase ínfima de nuestro pueblo; pues sin otra aspiración para sus hijos que la de que aprendan algo que les produzca para subvenir á sus limitadas necesidades, y no teniendo en cuenta sino la parte física de los muchachos, los observa, y según los ve, débiles ó fuertes, así los dedica á una ocupación que demande ó no gran vigor.

Existe la creencia de que hay ocupaciones degradantes, propias nada más de gente baja, cuando en realidad el hombre por su comportamiento en la sociedad es el que degrada ó enaltece las ocupaciones.

Esta verdad ha sido muchas veces confirmada, sobre todo en los países republicanos; pudiéndose narrar como reciente ejemplo, el de Faure, Presidente de la República Francesa, cuyo oficio era el de curtidor, y quien, considerándose honrado con tal ocupación, cuando llegó al alto puesto á que lo elevó el voto de sus conciudadanos,

tenía en su casa, en lugar preferente, el retrato en que aparecía vestido con el traje humilde de obrero.

Es, pues, preciso levantar el anatema á la clase trabajadora, y que los padres se convenzan de que es tan honroso y tan útil á la sociedad que sus hijos sean buenos carpinteros, comerciantes, etc., etc., como buenos abogados; pero nunca, por vanidad, querer que sean por fuerza esto último, aunque para ello carezcan de aptitudes; porque entonces se perjudica gravemente al individuo á quien por fuerza se le pone en la mano un libro, que le estorba, cuando pudo haberse hecho hombre notable, si estudiando sus aptitudes é inclinaciones, sin ridícula pretensión, se le hubiera dedicado al trabajo á que claramente era llamado.

La enseñanza moderna que con justicia ha sido acogida por los gobiernos progresistas porque es la enseñanza racional, que desarrolla gradualmente las facultades del niño y lo enseña á que él mismo vaya sirviéndose de ellas, da bastante luz á los padres que sin pasión quieran calcular los alcances del hijo, para resolver el importantísimo problema que con razón les preocupa, de cual debe ser la ocupación á que con éxito se le puede dedicar al concluir la enseñanza de la escuela.

CORREGGIO.

NOTAS DE PUNTARENAS

Mi anterior correspondencia causó un polvorín en ésta. Se me dijo que don Francis-

co Montagné corría de aquí para allá averiguando quién podía ser el atrevido corresponsal.

\*\*\*

El señor Juez del Crimen también se sulfuró por nuestra nota. Es imposible que renuncie, ahora que hay tanta crisis. . . . Con respecto al Juzgado y á su marcha le daré detalles en mi próxima; pues estoy recogiendo un dato importante que llamará la atención de los señores Magistrados.

\*\*

Nos informan que con la importación de chinos, y otros negocios secretos, un personaje de este puerto compró varias propiedades etc. La suerte es que ya lo conocen, los jóvenes, las solteras y sobre todo las casadas.

\*\*

Nos dicen que don Agustín Guido pronto hará un viaje á los Estados Unidos. Si es cierto le anticipamos nuestros votos para que le vaya bien.

\*\*

Parece que el activo Comandante de policía, Solano, persigue con ahinco á los vagos. Lo felicitamos.

\*\*

Nos informan que el casamiento de nuestro activo Comandante de Plaza no se verificará el 20 del presente mes por ciertos inconvenientes. Será, pues dentro de tres meses. Lo sentimos.

\*\*

Se anuncian varios matrimonios. La crisis, en estas cuestiones, no se siente en este puerto.

EL CORRESPONSAL.

Julio 8 de 1901.

## Tres óperas

Valencia, una de las regiones españolas que más entusiasta culto rinden al Arte, donde tan insignes literatos, pintores y músicos vieron la luz, va á dar un paso gigantesco en la conquista de la ópera nacional, uno de los grandiosos ideales que persiguen los verdaderos amantes de las glorias patrias.

El país hermosísimo, al que cupo en suerte la fortuna de dar á España tantos artistas, va á corresponderle también la de ser el primero en realizar tan deseada aspiración, que sea cualquiera el éxito que obtenga, ha de representar el paso decisivo que toda gran idea necesita para trocarse en venturosa realidad.

A un músico insigne, desconocido quizá para los españoles, no obstante su labor gigantesca, por no haber querido nunca salir de su tierra natal en persecución de la gloria, pero respetado por las figuras más eminentes de otros países; á uno de los valencianos que mayor brillo dan á Valencia, al maestro don Salvador Giner, corresponde este triunfo, que registrará con orgullo la historia del arte valenciano, tan nutrida en progresos y en nombres ilustres.

Dentro de pocos días, en el teatro Principal de Valencia se representarán cuatro obras del gran compositor, tres de ellas inéditas, que serán cantadas por artistas del regio coliseo de Madrid, y puestas en escena por el maestro director señor Sán

chez Torralba, discípulo de Salvador Giner, y admirador tan ferviente de sus méritos, que al encontrarse poseedor de una fortuna ganada gloriosísimamente en el extranjero, no ha sentido otra aspiración ni otro afán que consagrarla entera á dar á conocer al artista que le iniciara en los secretos de la música, á popularizar en España su labor meritísima, á conquistarle la gloria á que es acreedor, y que Torralba persigue para su maestro con mayor entusiasmo que si de la suya se tratara.

Las cuatro óperas que han de estrenarse se ensayan en la actualidad por los coros, y hecho el reparto de papeles, cada artista tiene en estudio su "partecilla."

Los títulos de esas óperas, son: "El soñador," "El fantasma," "Morel" y "Sagunto."

Además, el mismo autor tiene otras muchas é importantes.

## ACTUALIDADES

**Hacemos** constar que el señor don Anselmo Sáenz no es el autor de la última correspondencia de Puntarenas publicada el sábado.

**Muy** bello es el artículo que dedica el galano escritor alajuelense don Tranquilino Chacón á la memoria del inolvidable amigo nuestro don Salustiano Bertheau, sobrino del célebre poeta cubano don Juan Clemente Zenea. Bien merece el "Rubio," como lo llamábamos, esas frases sinceras, hijas del inextinguible cariño.

"El Fígaro" de ayer

hace justo elogio del Representante del Guanacaste. Con gusto reproducimos la gacetilla:

"El diputado Faerron hizo moción en el Congreso para que interpelara al señor Secretario de Estado en el Depacho de Instrucción Pública, y Fomento, para que diga por qué no se han cumplido varios decretos emitidos por la Cámara referentes al Guanacaste. Digna de aplauso es la actitud del señor Faerron; pues se preocupa don Francisco por los intereses de sus representados."

Sentimos que sea víctima de persecución nuestro querido amigo don Miguel Ángel Tapia, joven valiente é inofensivo.

Llamamos la atención del gacetillero de *El Pueblo*, respecto al suelto en que se refiere al desfalco de fondos de la Municipalidad de Heredia; el señor Gobernador, persona honorable, no tiene parte en la "marejada de fondos;" lo invitamos á que lea *La Revista* del viernes 5 y su pregunta quedará satisfecha.

CRONISTA G.

**La Homeopatía en el Congreso**—El diputado Presbítero Martínez, que entiende un poco de Homeo y Alopática, Electropatía, Hidropatía, Congresopatía y todos los patros de todos los cuerpos, habló larga y extensamente de lo inconveniente que sería fundar una nueva facultad de Homeopatía. Como dijo el ilustre tribuno—Cómo vamos á hacer de nuevo una ley isóseles, no, no,—rectificó el Presbítero—una misma ley escalena ó no, como un triángulo escaleno.

—¿No es cierto Goyito?—dirigiéndose al diputado Quesada.—¿No es cierto que usted es el único homeopático con título—para esto que no pasó exámen (?) Y va de hablar y

decir á propósito de la homeopatía y de reir maliciosamente cuando se dirigía á Goyito.— ¡Ah! los buenos padres, los buenos, buenos padres de la patria como hasta ellos tienen buen humor.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

## BUEN NEGOCIO

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M<sup>a</sup> González B.

## AVISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMON L. ROLDAN.

San José, 6 de julio de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: } De 8 á 11 a.m.  
 } De 1 á 5 p. m.  
 125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

Dr. Marcos Zúñiga  
 Despacha en la Botica de  
 LA VIOLETA

## Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

Rafael Huertas.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.